

Sociedad Argentina de Pediatría

MIEMBRO de la ASOCIACIÓN LATINOAMERICANA DE PEDIATRÍA y de la ASOCIACIÓN INTERNACIONAL DE PEDIATRÍA

Historia Clínica Ambiental Pediátrica

La Organización Mundial de la Salud definió en el año 1993: la Salud Ambiental comprende aquellos aspectos de la salud humana, incluyendo la calidad de vida, determinados por la interrelación entre factores físicos, químicos, biológicos, económicos, culturales y psicosociales. Incluye la evaluación, corrección, control y prevención de los factores ambientales que pueden afectar en forma adversa la salud de la generación presente y de las futuras.

La Salud Ambiental constituye un determinante de la salud y es importante para el seguimiento de los pacientes la pesquisa de factores de riesgos relacionados con el ambiente, conocer el entorno donde los niños/as y adolescentes viven, crecen, juegan, estudian, aprenden y donde algunos tristemente trabajan. Los riesgos ambientales constituyen más de 1/3 de la carga global de las enfermedades, más del 40% recae sobre los menores de 5 años. Más de 5 millones de niños entre 0-14 años fallecen en el mundo por causas relacionadas con el ambiente.

Los factores de riesgo ambiental se pueden detectar a través de la aplicación de la Historia Clínica Ambiental. Esta es un instrumento de registro armonizado de la información sobre la situación ambiental de la población infantil y sus cuidadores. Permite una mirada global, holística e íntegra de la vida de la misma. La Historia Clínica Ambiental debe formar parte de la Historia Clínica Pediátrica y también de la Historia Prenatal de las mujeres embarazadas. El obtener este tipo de información por parte de los profesionales de la salud mejora la prestación de los servicios médicos y permite concientizar, capacitar y alertar a las autoridades sanitarias sobre aquellas situaciones ambientales que deben ser corregidas o mejoradas.

Es importante concientizar que mejorar los ambientes de los niños/as y sus madres y por consiguiente el impacto en la salud constituye una contribución esencial para el logro de los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM) y de los Objetivos del Desarrollo Sustentable (ODS).

Es por eso que consideramos necesario que los pediatras de todos los niveles de atención se capaciten en temas ambientales y utilicen la Historia Clínica Ambiental para pesquisar los factores de riesgo a los cuales se encuentran expuestos los niños/as para poder generar indicadores que ayuden a comprender la problemática ambiental de la población, diseñar un mapa de riesgo en relación a la exposición y al efecto que genera en la salud que ayudarán finalmente a las autoridades competentes a remediar esos factores.